

EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO

Libertad :: ::

Igualdad :: ::

Fraternidad

AÑO II

DE LOS ORIGINALES SON
RESPONSABLES SUS AUTORES

Novelda 17 de Mayo de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Hernán Cortés, 20.

NÚM. 54.

La cojera de la monarquía.

Toda la prensa madrileña viene por entero dedicada estos días a hablarnos de las conjuras que se ciernen sobre el Gobierno con motivo de la elección de Presidente en la baja cámara de los diputados. Y en toda ella, en la inusitada importancia que todos los periódicos conceden a tan trivial asunto, en el que solo ambiciones personales se dilucidan, demuestra bien a las claras, la enorme confusión, el juego de pasiones que bullen en el fondo de la charca liberal.

Sin verdaderos prestigios políticos que encabecen el partido, desde la muerte de Canalejas, la familia democrática dinástica, se conmueve al solo anuncio de la promoción de un cargo, para el que muchos vaticinan a nuestro correligionario Sr. Azcárate. Pero esto ocurre debido a la falta de cohesión, de disciplina, de fuerza del mentado partido, gobernado internamente por una caterva asombrosa de caciques de segundo grado, a cuyo derredor se forman las taifas parlamentarias.

Y este partido es hoy el único sostén de la monarquía, la única garantía viable de su estabilidad, el puntal que, contra viento y marea, guía la nave destartada del régimen por los mares borrascosos de la política.

Porque el partido conservador, hoy por hoy, está incapacitado para gobernar normal y decorosamente. Mientras no ampute esas fatídicas ramas que lo coronan, el más gubernamental de los partidos monárquicos, está residenciado por entero. Es precisa una transformación interna que acabe con el cacicato de Maura y La Cierva, para que los conservadores, so pena de gobernar siempre con las bayonetas en la calle, puedan empuñar las riendas del poder.

Por este lado, la monarquía, anda coja, corece de ese segundo

puntal, de ese sostén necesario, imprescindible, en todo régimen constitucionalmente organizado, que ofrezca a todos la salvaguardia de un orden bien entendido y de una legalidad progresiva y armónica, que hermane los intereses de los unos y la idealidad de los otros, que, al fin nada es, más que el interés venidero.

Gastado el partido conservador, rozado por aquel lado que toca a las instituciones monárquicas, ofrece un riesgo inminente en la dinámica política, su actuación. Solo queda el partido liberal, el partido de los grandes desastres y de las grandes humillaciones nacionales, que, en buena razón política, nada puede tirar en cara al adversario afín.

Los dos partidos turnantes son incapaces de sentir y poner remedio a los males patrios. Tienen su razón de ser y se fundamentan en la misma base, en la misma raíz del mal que nos des gobierna.

Emanan del caciquismo y lo amamantan y lo adulan constantemente para que no se falsee el edificio de las concupiscencias gubernamentales. En su loca carrera hacia el abismo, perdido ya el freno, preconizan a todo evento esa política imperialista que nos arruina, nos envilece, y nos hace dignos del lápiz del caricaturista.

La mueca de gran nacionalidad, que hacemos ante el sacrificio de nuevas escuadras y aventuras nuevas, no tiene igual en la Historia. Aparecemos con la chistera lustrosa de gran señor y el faldón saliéndolo por un roto del trasero, por culpa de políticos manirroto que nos ponen a todas horas lindamente en ridículo.

La monarquía no tiene sostén, cojea de los dos lados; del uno, el partido conservador, ensangrentado y bárbaro; del otro, el partido liberal que, para colmo de contrastes, está encabezado ahora por el travieso y cojeante Romanones.

A nuestros abonados

Se ruega a todos los suscriptores que se hallen al descubierto con esta administración, que se sirvan ponerse al corriente en sus pagos durante el presente mes de Mayo.

Los que, al finalizar este no lo hubiesen hecho, serán publicados sus nombres.

La buena marcha administrativa de nuestro periódico nos obliga a proceder de este modo con los morosos.

LA ADMINISTRACIÓN.

La sesión del día nueve

Acostumbrados a las sesiones municipales de «todo marcha bien», a las sesiones *instantáneas*, la celebrada por nuestro Ayuntamiento el día nueve del actual, ha despertado algún interés en la opinión, produciendo en el espíritu del pueblo nuevas esperanzas: la ilusión torna a querer sonreír en el alma noveldense, y, con entera sinceridad, como sabemos que dentro de la corporación municipal hay hombres que quieren demostrar su patriotismo, la sesión del día nueve, nos ha hecho ver, ¡Oh, el poder optimista! la realidad ya triunfante: la voluntad tantas veces hablada, puesta a prueba; la misión sacratísima de nuestros representantes, en acción, todo, absolutamente todo nuestro sueño dorado ha tomado forma real en la interesante sesión que nos ocupa. Y es que el pueblo, este pueblo noble y anhelante solo aspira a engrandecerse, quiere elevarse más y más, por eso cuando llega observar algo bueno y plausible en sus representantes, él, siempre risueño y siempre esperando, cree cercano el día venturoso, las horas de júbilo, llenas de alegría...

Sea, pues, la sesión del día nueve, el toque de atención, el prelude de la magna obra anunciada; que al terminar el año actual dejen de ser un sueño esos sabios presupuestos redentores; que las aspiraciones nobilísimas de este pueblo bueno y leal hallen eco en los hombres que gobiernan y dirigen los altos intereses de la hermosa ciudad noveldense; que la voluntad que vimos ahora surgir no sea pasajera y sin fecundidad, no,

que el pueblo es digno de honores mayores, acreedor a mejores recompensas, pues bien sabemos que Novelda, amante de la cultura, pueblo industrial, rico y famoso, no ha podido llamarse nunca el pueblo progresivo en la carrera administrativa de su hacienda pública; y no queremos recordar, porque ya solo debe interesarnos lo futuro, no queremos recordar, repetimos, los errores tremebundos de nuestros políticos gobernantes, la fulería ya fracasada, el interés de partido, siempre antepuesto al interés general, el egoísmo pernicioso de la caduca política de campanario, sino ver, para aplaudir y alabar, procedimientos altamente nobles y provechosos para este pueblo falto de grandes reformas y de justas recompensas, beneficios estos que años ha debió poseer como premio a su nombre, dulce y sonoro, que así resuena en el concierto cultural que forman los pueblos mejores de esta hermosa región levantina.

Queden allá, en el eterno olvido, las ciegas pasiones de la política insana; luchen los hombres de ideas con la nobleza que requiere el tiempo actual, puesta la vista por encima de todo interés mezquino, alto, muy alto el sentimiento patrio, que, esto, tan bello y santo, es fácil de conseguir si las obras de utilidad no son palabrería y engaño como lo han sido hasta hoy.

RICARDO.

La educación

De gran actualidad es ahora este hermoso artículo, siempre oportuno, inmortal, como su autor D. Francisco Pi y Margall.

«¿Qué educación la nuestra! Nace el hombre, y, cuando no puede aún decir su voluntad, se le hace cristiano. Apenas se desenvuelve su razón, se le enseña a recitar las oraciones de la Iglesia, Cuidase mucho de que no conozca los secretos de la generación y se le oculta su propio origen. No se le revela que salió de su madre, si viene al mundo un hermano suyo, se le dice que se le trajo de París o se le encontró en una de las plantas de la huerta.

En las oraciones de la Iglesia encuentra, aún niño motivos de interrogación y duda. En el *Ave Maria* ¿que quiere decir, madre, que Cristo fué fruto del vientre de la Virgen? En los *Mandamientos de la ley de Dios*: ¿Qué significa, madre, no fornicarás ni desearás la mujer de tu prójimo? En los *Pecados capitales*: ¿qué es, madre, la lujuria? En todas partes: ¿cómo he de entender,

madre, que Jesús fué concebido por obra del Espíritu Santo?

Apurada la madre y cuidadosa siempre de que la verdad no se la escape, forja mil desatinos con que perturba y entenebrece el entendimiento del hijo. Como el hijo sea precoz, la envuelve pronto en un mar de confusiones. Si Dios creó el mundo, ¿quién creó a Dios? Si Dios está en el cielo, ¿por qué no se asoma para que le veamos? Si todo es bondad, ¿cómo nos amenaza con castigos eternos?

No tiene la madre otro recurso que imponerle la fe y negarle todo derecho a la duda. Antes le entenebrece el entendimiento, ahora le contiene el vuelo del espíritu.

La madre, que es la primera educadora, le pierde por completo. Ya con el fin de acallarle y dormirle, le evoca fantasmas y le hace medroso; ya con el de premiarle, le lleva a comediones de magia y le trastorna el sentimiento de la realidad; ya con el de complacerle le refiere o le hace referir disparatados cuentos y le exalta, a costa de la razón, la fantasía.

Adquiere de día en día el niño viva curiosidad, y pregunta el origen y la utilidad de cuanto existe y la causa de los fenómenos de la Naturaleza. Ignora la madre, y se enoja con tanto preguntar o le imbuje en todos sus errores.

¿Le manda al colegio? Allí, sobre sentirse también su hijo bajo el imperio de una fe ciega, pierde en un violento descanso sus energías y tiene embargada su atención por estudios tan ingratos y difíciles como el de la lectura y aritmética. Lo que debería ser accesorio es principal y le hace aborrecible el estudio y la escuela. Sometido a una severa disciplina, no goza ni siquiera del derecho de interrogar a sus preceptores. Nada oye, ni de los fenómenos de la Naturaleza ni de las explicaciones de la ciencia.

La educación debería ser muy otra. Nada de esconder a los niños la realidad de las cosas. Nada de turbarles el sentimiento con misterios religiosos ni fantasmas. Nada de confiar a madres incultas el desarrollo de la razón de sus hijos. Nada de colegios sin jardines donde puedan correr y jugar los alumnos tras cada hora de estudio. Nada de colegio donde no se alterne el conocimiento de la lectura y la escritura con el de la naturaleza y la Ciencia por medios visibles y prácticos.

PÍ Y MARGALL.

Esta semana ha llegado a cotizarse el agua para riego a 100 pesetas el azumbre.

Comentando el hecho decía un amigo nuestro:—Poca confianza tienen los agricultores noveldenses de que su Santa Patrona les otorgue lo que con tanta fé le pidieron cuando a tan altos precios pagan el agua.

Lo que dirán los fieles creyentes: Fiate de la Santa... y procura regar tus tierras del agua del FILET.

Noches de Mayo.

SONETO

Noches de mayo, claras y tranquilas, en que forjo mis sueños de ventura, y escucho el arroyuelo que murmura, y alégame la música de esquilas.

Los astros, como fúlgidas pupilas, bésanme con su luz lechosa y pura, y contemplo la pálida hermosura de una mujer gentil cual las sibilas.

Noches de amor, fragantes y serenas, cuya dulce quietud calma mi duelo y aroman mi existir las azucenas.

Así busca mi espíritu el consuelo, y truécense en placer mis hondas penas bajo el palio magnífico del cielo.

Victor Pérez Belda.

OTELO.

Madrid Mayo 1913.

La paz reina en Varsovia.

El querido colega «La Flecha» dedica su fondo a cantar las excelencias de la «paz octaviana» que disfrutamos los periódicos locales y merced a la cual nadie desentona, siendo, todos los que nos dedicamos a emborronar cuartillas, buenos muchachos por ahora.

Nosotros, como el colega, también abominamos las luchas personales llevadas al periodismo, con el obligado remoquete del «más eres tú» envilecedor, único argumento que sacan a relucir los adocenados y los vivos que se sirven de ello para distraer a la opinión, haciendo que preste atención preferente a estos juegos de pirotecnia periodística, de malabarismo literario, en tanto abandona aquellas cuestiones que son vitales para la vida de una ciudad (la administración por ejemplo) y que deben ser los preferentes en toda localidad.

Amamos la paz, la paz producto de una serenidad de espíritu público resultante de un vivir abundoso y pleno, pero abominamos aquella paz de cementerio, dentro de cuyos sepulcros anidan los gusanos voraces y hambrientos.

Detestamos de la paz parecida a la de Varsovia en la que el Gobernador militar telegrafaba al jefe del gobierno moscovita diciéndole que reinaba la paz, que del orden más completo disfrutaban sus moradores, pero sin advertir que había un cañón en cada esquina y una patrulla de cosacos en cada calle.

Las charcas, donde tienen su vivir los sapos, los renacuajos, los inmundos animaluchos que gozan buceando en el cieno de la hondura, también tienen tranquila y tersa la superficie, pero en el fondo, todo un oleaje de bajas pasiones, de rastrojos instintos, de miserables imposiciones en las que se juega muchas veces el sagrado pan de los hijos, hierva sangrante, con mordeduras que hacen girones el honor y que ponen la honra en manos de malvados.

A esto preferimos las luchas periódicas, honradas y nobles, en donde, frente a frente, cara a cara, se discutan

ideas, principios y hasta la vida pública de los que representan a los partidos.

Será ello crudo, parecerá demasiado desnudo a los que se mueven constantemente en un falso ambiente de convencionalismos y de vanas fórmulas, pero será noble, sereno, bueno y de resultados positivos y fecundos.

Los tiquis miquis y las minucias llevadas a la letra de molde, el hacer de la prensa palenque en donde se discute hasta la estatura y la elegancia, eso entendemos nosotros que es desconocer la significación que entraña el periodismo y la trascendencia que tiene.

Queremos y deseamos una paz, una tranquilidad que se base en el bienestar, en la prosperidad de nuestro pueblo; pero no aquella que es resultado del legítimo temor al «empapelamiento» y a la desnudez de la despensa.

¡Más catecismo!

En España fué posible, sin que se hundiera el firmamento ni temblaran las esferas:

- 1.º La expulsión de los jesuitas.
- 2.º La desamortización de los bienes eclesiásticos.
- 3.º La excomunión, prohibiendo los frailes en España.
- 4.º La libertad de cultos en 1869.

Y hoy entre jesuitas, mano muerta eclesiástica, frailes de todas clases, colores y categorías, religión católica oficial y liberales en el Poder, no es posible humildemente declarar voluntaria la enseñanza del Catecismo católico y liberar al maestro que no sea católico de la obligación de enseñar a los alumnos una religión en que no cree!

¡Oh qué magnífica Civilización!

Y vamos a justificar el encabezado de este artículo.

Yo me permito disentir de todos los liberales españoles.

Y declaro que todos ellos tocan el violón en honor del Catecismo y del clericalismo.

Yo pido:

1.º Que el Catecismo se declare más obligatorio todavía, sin excepción de ninguna clase.

2.º Que se haga efectivo el artículo 11 de la ley de 1857 y que los párrocos vayan a las escuelas públicas a dar los repases de doctrina que se les encomiendan, con muy buen acuerdo, por la ley. Mucho, mucho Catecismo *ad pedem litera* y con los correspondientes mojicones educativos, ya que la letra con sangre entra, según la buena tradición ortodoxa pedagógica.

3.º Religión obligatoria en el Instituto y en la Universidad, enseñada por curas católicos, porque los profesores civiles pueden explicar a los alumnos los mandamientos de la ley de Dios como los trae la Biblia católica, pongo por caso, que ni son todos los que están, ni están todos los que son en el Catecismo. Y así un profesor civil, con arreglo a la Biblia *católica* ¡eh!, del P. Scio, enseñaría unos mandamientos distintos de los del Catecismo, sin expli-

carse cómo puede ser posible que la palabra de Dios en las *Tablas de la Ley* haya sido alterada en los Catecismos, suprimiendo el segundo mandamiento, convirtiendo el «no cometeras adultterio» en el tan conocido sexto «no etc», que no es precisamente lo mismo que Dios ordenó, y partiendo el décimo mandamiento en dos para que, suprimiendo el segundo, resulten los diez aunque diga el octavo: «no mentir», que no se decía.

Estas cosas religiosas deben explicárselas solamente los clérigos, porque son muy delicadas, ya que son misteriosas, y expuestas a que el elemento civil las lastime por ejemplo, en el Misterio de la Trinidad, el de la Encarnación, la Transubstanciación, milagros, etc., etc. Por eso pido que las enseñen y expliquen los curas y se releve a los maestros de esta obligación.

Y se imponga cada día más el Catecismo y la Historia Sagrada en todos los establecimientos.

Y no se haga maldito caso de las reclamaciones de los liberales, que no saben lo que se pescan ni lo que sacan los alumnos en limpio de la enseñanza religiosa, tan útil para hacer aborrecibles la religión y el clero.

Más, mucha más religión y Catecismo en las escuelas.

Yo me entiendo, señores anticatólicos.

Que no habéis sido vosotros señores, liberales, ni de las escuelas laicas han salido quienes expulsaron a los jesuitas, vendieron los bienes de la Iglesia, excomulgaron a los frailes, votaron la Constitución del 69 y saquearon a Roma, haciendo al Papa prisionero.

Mr. Combes salió de una escuela católica con mucho Catecismo y de un Seminario con mucha Teología y tres pares de Cánones.

Ergo.... tengo razón.

UN CATEQUIZADO.

RÁPIDA

El látigo Negro.

Es éste el que con más ahínco y ensañamiento echa el puntazo sobre los huesos del hombre.

Con mayor empuje, y aún con mayor intensidad lo hace, si aquel delínque en lo que observase muy claro que no es más que mezquina adoración.

Muy a tiempo puede decirse, que resulta anticristiano el que hombres de talla *celestial*, que tienen puesta su fé y su esperanza en una estricta justicia divina, apelen a los medios de la justicia de la tierra. De aquí, que incompatible veo entre ser ministro del señor y denunciante, según estribe la índole de delito.

Para lo primero, para practicar verdaderamente los principios que sentara Jesucristo, no hay más que tener como primera cualidad la de estar poseído de buenos sentimientos; para lo segundo, para codearse en las mesas del Juzgado contra este o el otro blasfemo; no hay más que llevar el denunciante, (si *sotana* fuere), la patente de inhumano.

De modo y manera, que manifestado queda una vez más la incredulidad de ese negro látigo con la justicia del Todopoderoso, siempre que no espera a que se sancione el delito, para cuando ya en el cuerpo del que lo infiere no circule la sangre por sus venas. A parte esto, aún, creía que los mismos santos ofendidos, serían los encargados, como cargados también con la ofensa, de entenderse con el ofensor por medio de una reconciliación de este, o adjudicarle su perdón.

Por lo demás, no creo, en definitiva, que se den por ofendidos los que escrupulosamente aparentan estarlo, bien porque no les cuece el mal ajeno, bien que ágiles y aprovechados optan captarse la simpatía de la opinión popular, para saciar sus instintos contra aquellos que sinceramente intentan a la larga quebrar sus «intereses creados».

SETEREZ.

ANTONIO GONZALEZ BENITEZ.

Víctima de larga y penosa enfermedad, y cuando apenas acababa de cumplir los 27 años de edad, el martes último dejó de existir nuestro queridísimo amigo cuyo nombre encabeza estas líneas.

Hacia algunos años que residía en esta población donde había contraído matrimonio, y tanto por su carácter bondadoso cuanto por sus excelentes prendas personales, era generalmente apreciado en Novelda donde contaba numerosas amistades que lloran la pérdida del amigo cariñoso.

A la conducción del cadáver que tuvo lugar en la tarde del martes acudió numerosa concurrencia que rendía el último tributo de amistad y cariño al malogrado joven muerto en la flor de su vida.

Descanse en paz el amigo Antonio y reciban su viuda e infortunada hermana y demás familia, la expresión sincera de nuestro sentimiento por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

GREGORIO PELLIN PEREZ.

Ha muerto a mano airada, cumpliendo los deberes que la patria le exigía, en los campos africanos de nuestra zona de influencia.

Joven de una ilustración poco común en los trabajadores manuales, pertenecía a nuestro partido, cuyos ideales amó de por vida, con la intensidad de su carácter entero y noble.

Pero no obstante tener ante su vista un porvenir de horizontes dilatados, la Parca, traídoramente, nos lo arrebató en un momento fundiéndolo en los abismos del no ser.

Por su carácter, por sus relevantes prendas personales, sostenía infinidad de relaciones amistosas siendo el amigo de todos, cariñoso y bueno, encanto del hogar paterno del que era orgullo.

En nuestro sincero dolor, nos asocia-

mos al intensísimo que hoy sienten, por tan irreparable pérdida, sus desconsolados padres y familia toda.

INDISCUTIBLE

¿Cual es la santa más torea?—Santa Lidia.

¿Y la más musical?—Santa Tecla.

¿Y la más incivilizada?—Santa Bárbara.

¿Cual es el santo más fiero?—San León.

¿Y el forastero en todas partes?—Santo Tomás de Aquino.

¿Y el más grande?—San Máximo.

¿Y el más corto de vista?—San Casi-miro.

¿Y el que jamás será derivado?—San Primitivo.

¿Y el más pequeño?—San Tito.

¿Y el que es dos veces santo?—San Sancho.

¿Y el más odiado entre los hombres casados?—San Cornelio.

¿Y el más divertido?—S. Pascual Bailón.

¿Y el más crédulo?—S. Cándido.

¿Y el más riguroso?—S. Severo.

Tarjeta Postal

En derredor de la imagen de la Virgen se acumulan el oro y los brillantes. Los dedos de la Virgen, enguantados con sortijas (¡tantas tienen!); sus hombros agobiados por el peso de rica corona; su cuello guarnecido de costosos collares; allí no hay buen gusto, ni orden, pero en cambio se ostenta un despilfarro mundanal, asiático, impropio para lucido en la que se llama casa de Dios.

¡Y con qué gozo comentan los devotos las constantes riquezas que atesora la Virgen! Tiene arcas repletas de pedería: valen fabulosas cantidades aquellos tesoros que se le asignan. No os hablarán de la madre de Dios, de la grandeza del dogma, pero vuestros oídos quedarán atronados con el relato de las joyas ofrecidas a Nuestra Señora de los Desamparados por manos piadosas.

Y en tanto que la madre de los Desamparados tanto tiene, los huertanos abandonan sus hogares y marchan a la Argelia en busca del pan, ganado por medio del trabajo, que aquí no tienen, y pienso yo en lo que dirían aquellos pobres labriegos, cuando tirados sobre la cubierta del barco, que ha de conducirlos a la tierra africana, mediten en que una imagen de cartón guarda millones en alhajas, en tanto que miseros mortales perecen de hambre y se ha-

llan sin hogar, sin auxilio, sin sustento.

Nueva aberración, nuevo síntoma de esta enfermedad mística que corroe las entrañas de nuestro pueblo. Quiera nuestra suerte que médicos y medicinas puedan pronto atajar tan gravísimos males.

J. FRANCO RODRIGUEZ.

DESCARGOS LITERARIOS

El famoso letrado defensor, constante de los humildes, Eduardo Barriobero, se nos muestra en «El Libro Popular» de esta semana como un literato de cuerpo entero que domina por completo los estilos, sentimental y humorístico.

«El robo de la joyería de la dalle del real» es un cuento que tiene fibra y gracejo, en el que se desarrolla un asunto vulgar, pero afiligranado por un castizo decir y un dominio asombroso del habla castellana.

Conocíamos a Barriobero como criminalista, como defensor desinteresado y altruista de todas las causas justas y de todos los indefensos que se han visto azotados por el infortunio, pero no creímos que en el campo literario fuese un sembrador profundo, que supiese abrir, con mano segura, surcos profundos que impresionasen tan hondamente como lo hace, el sentimiento de los lectores.

NOTICIAS

En la semana próxima dejará la dirección de este semanario, nuestro querido amigo y entrañable correligionario D. José Navarro que abandona esta redacción por impedírselo en absoluto sus múltiples ocupaciones.

También dejará de pertenecer a esta redacción, desde el próximo número, nuestro no menos querido amigo don Luis Mira Seller.

EL COMBATE guardará siempre un grato recuerdo imperecedero de los compañeros cariñosos y buenos amigos que con nosotros han compartido durante mucho tiempo las labores periodísticas.

Hemos tenido el gusto de saludar, de regreso de su viaje, a Andalucía a nuestro buen amigo y correligionario D. Isidro Pérez Martínez.

Víctima de larga y muy penosa dolencia ha dejado de existir en el caserío de la Estación donde residía, la virtuosa Sra. D.^a Inés Galvañ García, esposa de nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Vicente Maciá Prieto.

El entierro que, tuvo lugar en la tarde del domingo, se vió sumamente concurrido, en testimonio de las numerosas simpatías que supo captarse en vida la infortunada señora.

Si en algo puede mitigar la pena del viudo la parte que en ella toman sus amigos, crea el amigo Maciá que en esta casa lloramos con él la sensible pér-

dida que acaba de experimentar, deseándole la necesaria fortaleza de ánimo para sobrellevarla.

El sábado último falleció la anciana madre de nuestro buen amigo Paco Delgado Aznar.

Tanto a este como a toda la familia doliente les acompañamos en su natural dolor por la irreparable pérdida que lloran.

Con el fin de atender al restablecimiento de su quebrantada salud, ha salido para los Baños de Busot nuestro respetable amigo D. Antonio Sala Penalva, a quien acompañan en su viaje su hija D.^a Encarnación y su hijo político nuestro querido amigo D. Luis Cantó Abad.

Deseamos al amigo D. Antonio rápida mejoría.

Ha dejado de existir, después de larga y muy penosa dolencia, el honrado obrero D. José Belda Lloréns.

Acompañamos en su natural dolor a toda la familia, y muy especialmente a sus hijos José M.^a y Antonio, estimados amigos nuestros.

La esposa de nuestro particular amigo D. Ricardo Albeza ha dado a luz felizmente un robusto niño.

Enhorabuena.

Ha regresado de su viaje comercial nuestro particular amigo D. Juan Sala Cantó.

Ha salido para Valencia D. Francisco Rizo Penalva.

Para el pago de las contribuciones de Novelda se han señalado los días 21 al 25 del corriente mes, como primer período voluntario.

El segundo empezará el día 26 y terminará el 31 pudiendo durante él hacerse el pago de todas las contribuciones de los pueblos de esta zona, en la oficina recaudatoria de Novelda.

Ha salido para Málaga nuestro querido amigo y correligionario D. Antonio Crespo Valero.

A última hora llega hasta nosotros la triste noticia del fallecimiento de nuestro particular amigo D. Eduardo Belda.

La enfermedad que le ha llevado al sepulcro ha durado tan sodo dos días. Acompañamos en su dolor a toda la familia.

Ha regresado de su viaje nuestro estimado amigo, el consecuente republicano D. Ezequiel Mira.

Con una encantadora señorita del vecino pueblo de Aspe, contraerá matrimonio muy en breve nuestro simpático amigo el médico D. José Abad Navarro. Enhorabuena por adelantado al amigo Pepe.

De viaje comercial ha salido el conocido comerciante D. Joaquín Escolano.

Librería y Centro de Suscripciones de Hijos de A. Cantó.

Antigua y acreditada casa impresora, con **artículos de escritorio y papelería**, que compete en clases y precios con las principales establecidas en capitales de provincia.

CASTELAR, 76 y HERNÁN CORTÉS, 17.

NOVELDA Nueva colección de VISTAS DE NOVELDA en Tarjetas Postales al bromuro y gran brillo

ORDINARIO

DE
NOVELDA Á ALICANTE Y ELCHE
en combinación con el de
MADRID y VALENCIA

Se admiten toda clase de encargos, garantizando su pronto y exacto cumplimiento.

Joaquín Mira Palomares

Calle de la Escuela, 15,

NOVELDA

FÁBRICA DE ESTUCHES DE LUJO

PARA ENVASE DE AZAFRÁN DE LA CABIDA QUE SE DESEE

Antonio Garrigós.-ESPINARDO (Múrcia)

Representante para Novelda: D. Luis Segura.

BIBLIOTECA DE LA INQUISICIÓN

Recomendamos á todos los republicanos y socialistas y en particular á todos los noveldenses, tomen todas las semanas el valiente semanario «El Motin» y verán lo que es canela.

Leer un solo número de «El Motin» y sentirse anticlerical, todo es uno.

«El Motin» es la más grande piqueta demolidora de la reacción.

Pedidlo á nuestro amigo y correligionario Luis Pellin cobrador y repartidor de EL COMBATE que vive en la calle Mayor 51, y seréis servidos

inmediatamente; como también se encargará de las siguientes obras dignas de leerse por todos: «Manojos de flores místicas», «Los crímenes del carlismo», «Almanaque de la Inquisición», «El santo oficio», «Quema de brujas en Logroño» y «Los autos de Fe.»

Cada volumen solo cuesta

UNA PESETA.

«La sagrada Biblia» la verdadera, sin notas que embarullen los textos, de varios precios.

EL COMBATE

SEMANARIO REPUBLICANO

NOVELDA

Sr. *Vicente Garsa Gil*

Bibliotecario

Orhuela

Provincia de

